



IGNORARON A HABITANTES DEL MUNICIPIO MASACRADO

Habitantes de San Miguel Totolapan, donde la semana pasada fueron asesinadas 20 personas, desde agosto de 2019 suplicaron al presidente AMLO frenar la violencia de grupos como *Los Tequileros* y

La Familia Michoacana. En una carta fechada desde entonces, narraban años de violencia y pedían una base de la Guardia Nacional, que no llegó, según leaks de Sedena.

— David Saúl Vela / PÁG. 42

EXIGÍAN A LA GN

En Totolapan pidieron ayuda desde 2019 a la 4T, pero los ignoraron

Acusaron que, por años, han sido víctimas de atropellos de la delincuencia

Habitantes señalaron que su municipio era “el más olvidado de los olvidados”

DAVID SAÚL VELA
dvela@elfinanciero.com.mx

Pobladores de San Miguel Totolapan, en la sierra de Guerrero, donde la semana pasada 20 personas fueron asesinadas, entre ellas el alcalde Conrado Mendoza, suplicaron en 2019 la ayuda del presidente Andrés Manuel López Obrador para frenar la violencia en sus comunidades, pero fueron ignorados.

Desde entonces pidieron al mandatario instalar en ese municipio una base de la Guardia Nacional (GN) para hacer frente a grupos como *Los*

FOCOS

Los operadores. En los documentos hackeados al Ejército se asegura que la célula de *La Familia Michoacana* que dirigen el *Pez* y el *Fresa* opera en el Estado de

Tequileros y *La Familia Michoacana*.

Fue hasta el sábado pasado (8 de octubre), tres días después del asesinato múltiple que enlutó a la comunidad y exhibió al país a nivel internacional, que se dijo que se gestionará la instalación de un cuartel de la GN.

El anuncio lo hizo la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, quien

México y Guerrero, con centro de operación en Arcelia, municipio en este último estado.

El llamado. La solicitud de apoyo al municipio se hizo en una carta entregada el 19 agosto de 2019 a la Segob, entonces encabezada por Olga Sánchez Cordero.

se comprometió a garantizar la seguridad en la región y a aplicar programas sociales, lo cual también fue una demanda hecha desde 2019.

Los habitantes de San Miguel Totolapan plantearon al gobierno del presidente López Obrador una propuesta de desarrollo sustentable para sus comunidades, que a la fecha está en el limbo.

Los apoyos. Los pobladores pidieron que, aunado a la seguridad, se hiciera un programa de desarrollo integral regional para abatir la pobreza y, con ello, generar cadenas productivas distintas a las relacionadas con los enervantes, que al día de hoy es la base de la economía en la zona.

La solicitud se hizo en una carta entregada el 19 agosto de 2019 a la Secretaría de Gobernación, entonces encabezada por Olga Sánchez Cordero.

Esa misiva es uno de los millones de documentos confidenciales de la Secretaría de la Defensa Nacional, hackeados por el grupo de *hacktivistas* Guacamaya.



En el escrito firmado por representantes de 13 comunidades de San Miguel Totolapan, integrantes de los Pueblos Unidos de Guerrero, contaron a las autoridades federales que por años han sido víctimas de atropellos por parte de la delincuencia organizada.

“Nuestras familias, niños, mujeres y ancianos vivieron bajo el miedo y terror de los crímenes, extorsiones, chantajes, robos, quema de viviendas, burlas e imposición obligada para trabajar con la delincuencia organizada”, dijeron.

Asimismo, describieron a ese municipio como “el más olvidado de los olvidados”, por lo que pidieron que, aunado a la seguridad, se hiciera un programa de desarrollo integral regional para abatir la pobreza y, con ello, generar cadenas productivas distintas a las relacionadas con los enervantes, que al día de hoy es la base de la economía en la zona.

En los archivos donde se halló la carta, el Ejército mexicano hace también un informe de inteligencia, clasificado como confidencial, donde describe a los grupos que operan en aquella zona serrana.

De *Los Tequileros*, por ejemplo, revela la muerte de su líder, Raybel Jacobo de Almonte, *el Tequilero*, el 4 de febrero de 2018. Refiere, sin embargo, que se está a la espera de la confirmación por parte de la Fiscalía General de la República.

Explica que este grupo tiene su base de operaciones en San Miguel Totolapan y mantiene rivalidad con *La Familia Michoacana*, como se probó el miércoles pasado, con el asesinato de 20 personas.

Sobre *La Familia*, los informes de inteligencia, que incluyen la intervención de comunicaciones y revisión de teléfonos móviles de detenidos, señalan que en esa zona el grupo lo encabezan los hermanos Johnny Hurtado Olascoaga, *el Pez*, y José Alfredo, *el Fresca*.

Además, identifica a otros operadores, como Medardo Hernández Vera, Josué Ramírez Carrera, David Pérez Vences, Enedino Sánchez, Arturo Macedo Abarca, Raymundo Uribe Millán, Abraham Salinas y Agustín Cardoso Vences, entre otros.

*“Nuestras familias,
niños, mujeres
y ancianos vivieron
bajo el miedo
y terror”*

**CARTA DE POBLADORES DE
TOTOLAPAN ENVIADA A SEGOB**